



# CULTURA OBRERA

Organo del Ateneo Sindicalista y de la Confederación Regional del Trabajo de Baleares

APARECE LOS SÁBADOS

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En Palma . . . . . 0'50 Ptas. al mes  
 España y América . . . . . 2'00 " trimestre  
 Extranjero . . . . . 3'00 " "

**PAQUETES DE 30 EJEMPLARES**

España y América . . . . . 3'00 ptas.  
 Extranjero . . . . . 4'50 id.

**NÚMERO SUELTO: 15 Cts.**

Dr. Jofre de la Bibliotecas Provincial de Palma

AÑO V — Núm. 202  
Redacción y Administración: Calle Socorro, 85--PALMA

Palma de Mallorca 30 de Junio de 1923

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

## La huelga de las obreras de la Fábrica de Camisetas del Sr. Escapa

Continúa sin resolver la huelga que sostienen las obreras de la Fábrica de géneros de punto del Sr. Escapa.

A la par que obreras aguerridas en la lucha de clases, se mantienen firmes en sus propósitos de triunfo en su primera lucha.

De seguro que este señor no creía que sus obreras, cansadas de sufrir la tiranía del vil explotador y su inhumano proceder, se levantasen unánimes para protestar y dar a conocer que en sus corazones anidara un espíritu de rebeldía.

Hasta la fecha son pocas las variaciones sufridas por este movimiento salvo el entusiasmo de las huelguistas que de cada día va aumentando, hasta ahora ha parecido que el conflicto era indiferente por el patrono y por parte de las autoridades; pero en el momento de escribir estas cuartillas, sabemos que está convocada por el Alcalde una comisión de huelguistas, o sea el Comité de huelga, para entrevistarse juntos y tratar de dar solución al mismo.

Esperamos que el Comité de huelga sabrá exponer y dar a comprender con acierto, los motivos de la huelga y las pretensiones de los compañeros huelguistas.

Por tal motivo creemos que en breve la Federación Local de Sindicatos Unicos de Palma, podrá señalar su primer triunfo con el triunfo de estas compañeras.

Adelante, pues, compañeras que de no desmayar y seguir firmes en la lucha el triunfo será un hecho.

## SUFRIMIENTOS DE MUJER

El corazón de mujer siempre sufre y piensa. Cuantas mujeres lloran la pérdida de sus maridos e hijos que una mano traidora les quitó la vida. Otras se ven separadas de sus seres queridos por defender sus ideales. Como veis, las mujeres sufrimos el latigazo más formidable de la vida.

En la guerra continua que hay entre las dos clases sociales, entre ricos y pobres, la vida del rico es feliz. Contemplar continuamente su hermoso bosque y estanque, adornado de la belleza de la tierra con infinidad de flores; el aire puro que respira perfumado de las plantas silvestres aromáticas, atentos escuchan el trino de los pájaros y contemplan los fulgores de los astros: todo es belleza y alegría.

Mirad en cambio, contemplad las familias deshonradas de la Naturaleza con semblantes afligidos, llenos de mil sufrimientos; aquellas tiernas criaturas anémicas, sin alegría, debido a las amarguras de sus obreros padres. ¡Pobre madre! El corazón siempre lo tiene triste, ella es quien sufre más que el hombre; tiene que distribuir el mezquino jornal sin poder atender a sus muchas necesidades. La mujer no puede alimentar a su hijo, que es la ilusión

de su vida, por su constitución o por repulsiones a las comidas mal condimentadas viéndose obligada a sufrir resignadamente un sin número de enfermedades que le van infiltrando una muerte segura y lenta. La gripe, el tífus, la viruela, la tisis, etc., no son plagas del extranjero, son productos de nuestro ambiente antihigiénico que permiten a unos gozar de

todas las necesidades a una existencia sana y bella, y la inmensa mayoría del pueblo, que todo lo produce, nos vemos en chozas insalubres, generadores de las plagas más terribles.

La Revolución sabrá restablecer la igualdad.

FELICIANA EGEA

Palma-Junio-1923.

## El Ateneo Sindicalista

Convoca a todos sus afiliados a Junta general extraordinaria para el sábado, día 30 del corriente, a las diez de la noche, para asuntos de gran importancia.

EL COMITÉ

## REFLEJOS DE MADRID SOCIALERÍAS

Estoy en Madrid desde hace cuatro meses, y en el transcurso de éste tiempo, en mis andanzas por él, me ha surgido una duda y es: ¿hay alguien que haya estado en la villa del oso y del madroño o esté y me lea, que pueda despejarme diciéndome en donde está emplazado el Ministerio de la Gobernación?

Por escrito o como sea, en bien de la lógica y de mi personalidad, desearía saberlo cuanto antes.

Yo no sé verdaderamente, apesar del tiempo que anoto, en qué lugar está situado dicho ministerio.

Dicen las crónicas y las gentes que hallase en la famosa y típica Puerta del Sol: puede que así sea, pero según una impresión entresacada de los hechos observados, existe en la calle de Piamonte, número 2, un vetusto y señorial edificio, propiedad de los descendientes del marqués de Villalar, propiedad o ex, el caso no importa, que es el Ministerio de la Gobernación.

Vamos sentando puntos y si lo concreto es confirmativo de la razón de mi famosa duda, dejaremos sentado para el que lea, y mañana pueda visitar la capital de España, sepa verdaderamente donde es el ministerio del orden.

Existen socialerías de distintas marcas y especies; unas rojas, otras verdes, blancas y rosadas, pero las socialerías que estudiamos ni son rojas, ni blancas, ni verdes, ni rosadas, ya que de todo tienen, según los casos y momentos, pero en éste, forman un arco iris, que no es nada, sino lo que decimos: un arco iris.

En el caserón de la calle de Piamonte, es en donde sale éste arco iris, en el horizonte social de la coronada villa.

Le llaman la «Casa del Pueblo» ¿es verdaderamente la «Casa del Pueblo»?

Los patrocinadores de las socialerías incoloras, son unos seres que se les conoce por los denominativos de: Caballero Largo, Iglesias Pablo, Besteiro Julián, Prieto Indalecio, Rios de Fernando, etc., etc., que son los altos funcionarios del para mi verdadero ministerio.

¿Qué se precisa para ser un verdadero ministerio, una casa, por más del pueblo que se llame?

Precisarse los siguientes elementos: tener un rígido e inviolable reglamento, a prueba de bomba, de toda consideración de avanzada social, de todo elemento declaradamente en el terreno de las socialerías, rojo que pudiéramos llamar; tener en movimiento un verdadero enjambre de parásitos, que perfectos incoloros también, cuidanse con su actuación burocrática, de conservar vivos los colores del arco iris indefinible de las socialerías; cual es el incolorismo social de los aludidos burocratas de la calle del Piamonte?

Consiste en llamarse ésto, aquello y lo de más allá, y vivir de tales títulos sin ser nada.

En el ministerio del orden social de cada país, cualesquiera que fuese, para ser ministerio, precisa sus despachos rígidos y bajo la determinación de un título determinado, escóndense en ellos toda clase de concupiscencias y ruindades.

Exactamente ocurre en la «Casa» desde hace años; una multitud de trabas y trabas opónense como un muralla de China, a los que se esfuerzan en impulsar las cosas del obrerismo, en una evolución sana y revolucionaria.

Así como en un ministerio la voz y órdenes del ministro, son las que se imponen a todo y a todos; tal sucede con Iglesias Pablo, ministro in eternum del ministerio de la calle Piamonte.

Esto es todo y, todo es ésto ¿no hay motivo para mí, del por qué de su saber, pese a mis cuatro meses de circular y estar en Madrid, en donde está situado el Ministerio de la Gobernación de España?

FRANCISCO PELLICER

Madrid - 1923.





